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捐书记 缪俊杰

! ! ! !我生长在赣南山区一个客家
人聚居的村子里，虽然离开那里已
经几十年了，但封闭年代那些往
事，还历历在目!最深刻的印象，是
山里人嫁女儿的情景。新娘出门
时，全村人列队把花轿送到村口。
这时唯独新娘的父母闷闷不乐，有
时还偷偷地抹眼泪。是啊，在身边
贴心贴肺的“小棉袄”一旦离开了，
哪有不伤心难过的呢！

我最近也经历了一次这样“抹
眼泪”的感受，但不是“嫁女
儿”，而是“嫁书”，把我的全部
藏书捐献给家乡的那一时刻的
感情波澜。

年初，我给我的家乡———江西
定南县的领导写了一封信，说全国
都在支援老区建设，我离开家乡几
十年，身无长物，有一批图书和字
画准备捐给家乡。县长接到信后，
很快便派了县文化局长带两个干
部一起到北京办理图书字画的交
接运送事宜。他们来到我家，问：
“准备把哪些书捐给家乡？”我说：
“全部”。我说“全部”是真诚的，因
为我同家人和子女们商量过了。人
的自然规律是不可避免的。我提前
将这些图书、字画找个好归宿。家
里人很支持，因而我便向家乡发了
那封信。一旦家乡来人运书，我
心里又难过起来，因为这些书不
仅是我几十年的“积蓄”，更是我
长期的伙伴。这些书伴我度过了
绵长的岁月。

我这次无偿捐赠的图书，有我
保存的中外名家的文集，如郑振铎、
俞平伯、巴金、冰心、沈从文、周扬、
张光年、冯牧等老作家的全集或文
集；也有文学界的师友如王蒙、朱
寨、袁鹰、李瑛、高占祥、韦其麟、蒋
子龙、晓雪、谭霈生等赠送的文集著
作；有外国作家巴尔扎克、莫泊桑、
托尔斯泰的文集，还有一些国外政
要如日本前首相海部俊树、美国名
人陈香梅等，以及美国作家、泰国

作家的签名赠书，有我国历届茅盾
文学奖部分获奖作家如陈忠实、凌
力等的签名赠书。在我的藏书中，
还有一些是我多年来从王府井旧书
摊里“淘宝”淘出来的难见的版本
……这些书陪伴我几十年，一旦要
离我而远行，实在难舍啊！

我知道我的家乡是会善待这
些图书的。我于 "##$年和 %&&$年
曾两次为家乡捐书。捐了多少，我
当时没有统计，据后来县里公布的
数字，是二万七千多册（包括杂
志）。县里将这些图书集中到县图
书馆，辟了几间大房子，用樟木书
柜存放这些图书。凡作家赠书都进
专门书柜，附有编目，这成了我们
小小县里的一道风景，凡有人来参
观访问，都会被带去参观。著名作家
陈世旭在参观了这个藏书库之后，

曾作诗鼓励：“筚路蓝缕出深山，赢
得衣冠锦绣还。俊杰从来报桑梓，书
院心灯正灿然。”我捐赠的图书受到
家乡的“善待”，我放心了，也可使赠
书给我的作家师友们放心。你们的图
书会被革命老区人民作为财富，而
不会被抛在小书堆里出售。
但是今年捐书那天，我还是很

难过。我眼看着家乡来人一箱一箱
往楼下运，我的书房渐渐空了，留下
一排排空书柜。我走到阳台往下看，
看着装满图书的卡车缓缓开走，
我禁不住偷偷地落泪，落下幸
福的泪水。

我这些图书字画离开了 !

我不忍再看到那空空的书房，空空
的书柜。因此，我决定搬家。如今我
离开我居住了十几年的居所，回到
了单位分配给我的宿舍里。这里虽
然也还算是“窗明几净”，但缺了
“四壁图书”。我有时站在窗前呆呆
地望着那树影婆娑的院子，莫名地
伤神，很感失落……
不过，我还是高兴。家乡来人运

图书时，给我带来了两瓶山茶油。我
把它作为贵重礼品放在我的客厅
里。我小时候就是闻山茶的香味，吃
山茶油长大的。这高山茶油如今被
称为中国的橄榄油。老家人带来的
山茶油，散发着清香，我在暗暗伤神

的同时，又油然泛
起浓浓的乡情……
该给孩子看什

么书!明请看本栏"

十日谈
书的故事
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再遇贝托鲁奇! 追忆"末代皇帝#

卢 燕

! ! ! !相隔多年之后，我在洛杉矶
再次相遇意大利电影导演贝纳
多·贝托鲁奇先生；现年 '$岁坐
着轮椅的他思路依旧清晰，见
到我就很亲切地喊我的英文
名字“()*+”，并关切我最近的工
作和身体状况。此次，贝托鲁奇
在加州大学洛杉矶分校举行了一
次难得可贵的电影讲座。讲座
前，学会放映了他的最新作品
《我和你》。

中国观众是通过奥斯卡最佳
影片《末代皇帝》知道贝托鲁奇
的；此片内容讲述了中国最后一
个皇帝爱新觉罗·溥仪的一生，交
叉倒叙他三岁登基和母亲去世的
传奇故事。《末代皇帝》虽然是中
国、美国和意大利的合拍片，却是
第一部正式进入中国故宫拍摄的
电影。全片以英文为对白，其中严
谨的剧本和镜头运用十足考验了
当时年轻演员陈冲和尊龙的演
技。尊龙也因刻画末代皇帝，获得
了 "#,'年金球奖最佳男主角提
名，惜败给英国演员爱德华·伍
德华德。陈冲未得到金球或是奥

斯卡提名，但她本人表示贝托鲁
奇对她在表演艺术上有很大启发
和影响。

在欧美电影界盛传一句话：
“贝托鲁奇是一个不轻易让人开
心的导演”；他的电影往往让人产
生怀旧和郁郁寡欢的情绪，叙事
方式出神入化，故事折射出各种
社会内容和尖锐复杂的百
态人生，其中人物也往往
有细腻的内心世界和充满
暗喻的眼神或者动作。作
为一个与贝托鲁奇合作过
的演员，我亲身体会到，演他的戏
是对演员自身和专业修养的高密
度挑战。尊龙和陈冲分别对溥仪
和婉容的演绎，至今仍然让全世
界观众感动，也是无法用拍摄时
代和获奖与否来定义的。回忆上
世纪 ,&年代末的好莱坞，中国演
员没有什么立足之地，各大奖项

组委会的评委们无法从文化上解
构中国演员特有的表演艺术。再
加上影片发行商对中国演员的公
关宣传也很有限，缺乏幕后采访
或是对角色的报道，导致业界缺
乏对演员们的了解。

"#,'年，贝托鲁奇在中国完
成《末代皇帝》的拍摄，他就告诉

剧组他和中国有一段爱情
故事，他说他“感受到中国
在开放，非常神奇也非常
令人感动。”时隔 %'年，他
对中国的爱依旧存在，看

似平静，却在我心中产生了阵阵
涟漪。再遇贝托鲁奇，让我有一个
设想，如果《末代皇帝》是近几年
拍摄的影片，那么其中中国演员
在国际影坛引起的轰动会比 %-

年前大得多。为什么呢？因为中
国影视提升了自身在国际上的地
位。现在，美国主流媒体《综艺》

和《好莱坞报道》时不时会刊登
铺天盖地的对中美合拍片的解
析、对中国电影人走出国门的报
道和国际影坛对中国演员的重
视。撇开一些影视产业界关于票
房分成和合拍片限制不谈，我们
正在经历的是一场前所未有的中
美影视文化的融合：纽约中美电
影节、中国 ./(购买好莱坞剧院
冠名权、《变形金刚》成为中美合
拍片。在前不久刚结束的美国电
影市场上，来自中国的电影发行
商和制片人们纷纷表示，“我们要
感谢的是现在的大好时局，没有
国际影坛对中国市场的重视，就
没有那么多大门为我们敞开；我
们立足国内，但也要走出去。”年
轻的一代演员和影视艺术家们赶
上的是一个当初尊龙、陈冲和其
他老一辈演员们未曾拥有的时
代，像贝托鲁奇这样的导演可
能很难有人企及，但我相信，
好时代下，中国新一代演员们能
够再现《末代皇帝》在国际影坛上
的辉煌。

发自好莱坞

邪气盛则实
王 莉

! ! ! !邪气盛则实!精气夺则虚"

%&&'黄帝内经素问(通评虚实论)

中医看来，病证无非虚实两种，而虚
实的真谛是：“邪气盛则实，精气夺则
虚”。虚实与正邪相关。邪气侵袭人体
为实证，精气竭夺为
虚证。
邪气指伤害人体

的各种内外因素，包
括风寒暑湿等外来之
邪，喜怒忧思等情绪过度，各种原因引起
的食滞、瘀血、痰湿等，以及意外伤害。而
正虚可分为阴精不足和阳气亏虚，或二
者兼具。造成虚证的原因无外先天不足、
后天过用以及疾病消耗。
实邪本身可造成正虚，正气亏虚又

容易受到邪气侵犯，二者永远处于互相

斗争的过程中，是一对永
恒的矛盾。

与邪实正虚相对应
的治疗原则是“实则泻
之，虚则补之”。对于实

邪，要用攻邪的方法，
比如发汗、攻下、清
热、泻火、化痰、活血
等；对于正虚，则要针
对气血阴阳的虚弱，

采用不同的补益方法。而攻邪与补虚既
是对立的，又是统一的，邪气去除，有
利于恢复正气；正气恢复，也有助于驱
除邪气。
日常生活中，我们应努力做到尽可能

地规避邪气，同时尽量少地消耗精气，
以最大程度地预防邪实和正虚的发生。
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! ! ! !上世纪八十年代，经
常看的一本书是《中国古
代名菜》，中国食品出版
社出版，书很厚，差不
多六百页，四十三万字，

从先秦以来的古籍中选了八百多种菜
肴配方以及制作方法。一个写小说的人
看这书有些滑稽，也说不清为什么，反正
就是看了，仿佛欣赏明清小品文，很认真
很投入，看得津津有味，看得口水直
流。非常好的精神享受，恰如古人说的
那种“闻长安乐，则出门向西而笑，知肉
味美，过屠门而大嚼”。
印象中，最早把吃上升到艺术高度

的是孙中山。他老人家的意思很直白，“悦目之画，悦耳
之音，皆为美术，而悦口之味，何独不然”，因此“是烹调
者，亦美术之一道也”。美术就是艺术，孙国父还认为，
在他从事革命的年代，我们这个大中华事事落后欧美，
唯有饮食一道之进步，始终为文明各国所不及。
说老实话，我的美食知识都来源于书本，偶尔聊几

句，无非纸上谈兵，玩空城计，卖弄别人知道或不知道
的闲话。有一段时候，喜欢收集各种菜谱，喜欢把玩名
家的美食掌故。对我来说，吃更多的是意淫，躺在床上
便能运筹帷幄吃遍天下。一个人动辄谈吃非常没出息，
说一个人会吃，是美食家，是老饕，是吃货，其实就是馋
嘴。嘴馋不值得夸耀，饮食男女人之大欲，死亡贫困人
之大恶，好吃不是大错，贪图口食享受是人的本能，但
是必须想明白，这毕竟是小道，算不上多大文化。
说中国人会吃，可以是表扬，可以是挖苦。美食

书籍看多了也有好处，阅万卷书冒充行万里路，有比
较就会有鉴别，就敢胡说八道。我甚至产生过这样的
幻觉，如果自己不去写小说，真有机会身体力行，很
可能会成为一个不错的厨子。幻觉往往骗人，闻道有先
后，术业有专攻，一个好厨子不是谁想就能担当。美食
知识告诉我们，物质世界是丰富的，精神世界也是，
美食家的夸夸其谈，十有八九靠不住，因为人和人不
一样，口味和感觉有很大差异，能把这些关系处理好的
厨子必须是一等高人。
饮食文化的共同点，说起来都免不了怀旧，免不了

浓郁的家乡情结。美食更多的是自恋，是对曾经的熟悉
追寻，是想吃又没吃到的遗憾弥补。文无第一武无第
二，某地食物最好吃这类鬼话，向来都是骗人，走千走
万吃东吃西，吃到最后，还是家乡食物最美好。
餐桌上的另外一种情绪是猎奇，是想尝试没吃过

的好东西。很显然，了解一个城市的文化，品尝当地美
食最直截了当。很多外地朋友来南京，喜欢问此地有什
么好吃的，最典型最有代表性的菜肴是什么。有时候，
甚至生活在这个城市的南京人，不识金陵真面目，也会
陷入迷惘，也会忍不住这么提问。
学问学问，是学会问。南京的味道究竟是什么，揣

着怀旧带点猎奇，答案已经不远。
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! ! ! !不久前，笔者亦师亦
友的德语同仁余匡复教授
突发脑溢血不幸谢世。去
年底，他还和我一起参加
上海外教社为商讨出版他
撰写的修订版《德
国文学史》有关事
宜而设的午宴，席
间他一如既往，谈
笑风生，说到他去
年应德国某高端研
究会之邀，去柏林
参加戏剧学术研讨
会的经历和盛况
时，更是眉飞色
舞，恍若童孩。我
们还打趣地调侃他：“这
次洋款旅游收获真是不小
啊！”想不到，此席竟是与
先生的诀别。
匡复先生上世纪 0&年

代毕业于北京大学德语专
业，毕生从事德语教学和
德国文学研究，是我国德
语文学研究的权威之一。
他兴趣广泛，涉猎极多，对
戏剧也颇有研究，尤其是
对德国戏剧大师布莱希特
的研究可谓精深。对德国

音乐，他也造诣非凡，对
贝多芬等音乐大师的代表
性作品，分析、评介入木三
分。他还喜好旅游，足迹遍
布国内名胜古迹。在德国

进修和访学期间，
更是只身前往土耳
其、埃及等“冷僻之
地”，既拍照留念，又
为国内报刊撰文!还
亲历同声传译，翻
译出版戏剧论著。
难得的多面学者！
先生出身杭州

书香门第，生性耿
直，能言喜讲，所以

应了中国的一句老话“祸
从口出”：在北大读书期
间，他成了“内控右派”，离
戴帽仅一步之遥。“文革”
中，他当然不能幸免，长期
被关押审查，被打成维护
“封资修”的“小爬虫”。在
人际交往中，他也因率直
好说和自信过人的强烈个
性，备受误会和争议。十年
浩劫后，他重获解放，学术
生命豪迈奔放。他先后撰
写了《德国文学史》《当代

德国文学史纲》和《德国文
学简史》等十多部有关德
国文学及其研究的大作，
以及大量研究歌德及其名
著《浮士德》和布莱希特戏
剧理论方面的论著。他是
上海翻译家协会、上海戏
剧家协会和上海作家协会
会员，论著等身，实在是个
多产著作家。遗憾的是，他
倾力修改和增补内容至
"%&万字的《德国文学史》
（修订版上下册）（笔者任责
编）虽已付梓，却还未与读者
见面，成了他的“遗世绝作”
……先生走了，我国失去
了一位率直童心的德国
文学研究大家！

健
康
三
字
经
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! ! ! !有位朋友专门教我“健康三字经”，
即1“清晨起，莫慌忙，床边坐，别着急，温开
水，喝半杯……”可我是散淡、慵懒之人，
体质差，又不注意锻炼，加上长期做文字
工作，兴致一来，颠倒星辰“开夜车”，时时
体验“一夜不睡，十夜不醒”的滋味……可
反过来，我从读书、写作中得到无穷
乐趣，无法用文字语言表述的。如果
说要养生，我更在意要养心。
现在讲健康、养生的书籍、音

像、影视、网站多如牛毛，一般我不
会过多地花时间去关心、注目、议
论，按我人生经验，是顺其自然、自
然其顺，硬性规定做什么、吃什么、
讲什么、行什么，有点违背“天道”，
倘若真有健康秘诀，我看这个秘诀
主要在心境，即心宽能容，心静则
安，心诚得平，心顺则解。
其实我内心所想、内心所梦，是我心

中的诗歌、文学。可能职业养成习惯，我
还喜欢哲学，无论中国的还是外国的、古
典的还是现代的，它们让我领会这个世
界、自己人生，而诗歌、文学插上想象的
翅膀，让我飞越很远很远，可惜我不能成
为哲学家，包括文学家，只能按现状作点
弥补、补阙向往，也由此确立一种人生态
度：持浓烈人生哲学者，自然可敬，而执
恬淡生活观者，亦当可佩，因为如此之

辈，从容而不急趋，自如而不窘迫，审慎
而不狷躁，恬淡而不凡庸，即便没有光
环、鲜花，没有膜拜、拥趸，他们的人生同
样有价值、有分量，时人不识，后人能辨，
他们生活当下，生命却延续未来。
健康是人生第一财富，人只有到了
生命尽头，才会真正体会到什么地
位、身份、金钱、美貌等等，一切都
变得不重要，重要的是自己的一生
做了什么，尤其在仁心的天平上，
你是否加过砝码，抑或是否减去分
量？面对艰难困苦，有三种人：其一
习惯于忧虑，又极其苛求；其二整
天杞人忧天，一颗心悬在半空，不
是挂在这里，便是念着那里；其三
害着急性的烦恼，陷入操心困惑之
中。想想自己：我是哪种人？

健康莫过于在于保持和养成
乐观、愉快的心情。品读“健康三字经”之
余，我突然想到补充，人退休后，要善于适
应环境，与时共进，千万不要多发牢骚，
“好汉不提当年勇”。从头学起，陶冶性情，
增添生活趣味；要乐于与别人交往，与高
人学者，即便平头百姓，善于与他们打交
道；当一件事已成定局、无法改变，那么就
由此罢休，而莫过于执着、苛求；经常学点
幽默，用幽默的语言使他人和自己的精
神愉快……


